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　　尊敬的諸位領導、諸位嘉賓、女士們、先生們，大家好！首先
，非常感謝「全球社會企業家生態論壇」組委會邀請我參加本次論
壇！淨空以法務纏身，未能躬預盛會，謹以此錄像隨喜大家的功德
，並表達個人衷心的祝福。
　　誠如論壇邀請函上所描述的，現在國際局勢多變，國內經濟發
展也非常快速。在這樣一個「大發展、大變革、大調整」的時代中
，什麼才是企業的安身立命之道？無論外在形勢如何多變，企業要
掌握不變之道，才能轉危為安、穩固向上。這個不變之道是什麼？
就是《大學》裡面所說的「不以利為利，以義為利」。
　　中國古代聖哲孟子，在二千三百年前就把這個原理講得很清楚
。有一次，孟子去見梁惠王。梁惠王說：「老先生，您千里迢迢來
到這裡，一定是能給我的國家帶來利益吧？」孟子說：「大王何必
講利益，只要講仁義就行了。如果國王講，如何才對我的國家有利
；大夫講，如何才對我的封地有利；一般士人以至於老百姓講，如
何才對我自己自身有利，像這樣從上到下都在互相爭奪私利，這個
國家就危險了！」
　　孟子看到不顧仁義、爭奪私利的危險性。而這種見利忘義的行
為在現代已經成為普遍的現象，於是危險也無處不在。傳統的家庭
講親情、講倫理道德，所以家庭和睦，家道興旺。現代的家庭講利
益，所以親情和倫理道德都沒落了。為了爭奪利益而同室操戈，甚
至於至親骨肉為了爭利而告上法庭的現象比比皆是。從前各行各業



講求仁義，所以做出來的產品不能危害別人；現在各行各業講究利
益，為了把利益最大化而不擇手段，甚至於造成客戶的傷害也在所
不顧。本來國家的天職是為人民謀福利，但是現在有些國家更注重
的是政府的利益，在制定政策時，為了避免造成政府賠償的事件，
寧可隱瞞事實，而通過一些對社會大眾有害的法規。諸如此類，都
是孟子所說的「上下交征利」的例子。於是種種危機就產生了，家
庭破碎，社會瓦解，百年的大企業、跨國的大公司，因為部分主管
的貪婪而毀於一旦；個別群體的非法營利，造成國家經濟的衰退，
政府形象受損，乃至造成全世界的經濟危機。
　　然而，就在這樣競逐私利的時代亂流當中，我們還是偶爾能看
到國內外一些正面的案例。公司面臨倒閉，員工不離不棄，個個拿
出自己的積蓄來幫助公司度過難關；企業不以盈利為目的，而以員
工的幸福與客戶的感動為目的，結果企業繁榮興盛，收益節節攀升
。這些正面的案例正是企業重義輕利的結果，才能轉危為安，讓企
業登上更高的一層樓。
　　從以上這些現象當中可以清楚的看出，無論科技如何進步、社
會如何變遷，禍福與盛衰的關鍵沒有超出孟子所說的原理。那就是
注重仁義道德，「以義為利」，終究能夠興盛；互相爭奪利益，「
以利為利」，最終招致敗亡。這個亙古至今不變的原理，正是現代
企業安身立命之道。依循這個「不變之道」，企業就能在動亂的環
境當中屹立不搖、穩固發展。
　　近十年來，國內興起了「幸福企業」的經營模式，就是剛剛提
到的，「企業不以盈利為目的，而以員工的幸福、客戶的感動為目
的」。「幸福企業」模式是將企業變成一個大家庭，企業老闆就是
大家長，員工都是兄弟姐妹，大家互相尊重、互相關懷、親愛無間
。企業提倡員工學習《弟子規》倫理道德這些教材，引領員工落實



孝道與誠敬。幸福員工的標準是扮演好自己的角色，做一個好兒子
、好女兒、好女婿、好媳婦、好先生、好太太、好父親、好母親、
好員工、好領導。企業不但照顧員工本身，而且照顧員工的家人無
微不至。企業提供了員工最佳的生活保障，提供了一個溫暖的「家
」，員工都受到感動、感化，自動自發的愛護企業，為企業做出貢
獻。如此，雖然企業不以盈利為目的，企業的營業額還是自然提升
。這就像孟子所說的，講求仁義就夠了，何必講利益！其實仁義就
是最好的利益。
　　新加坡許多企業也紛紛採取「幸福企業」的經營模式，都取得
了很好的成果。去年我應邀參加新加坡企業家的成果分享會，很受
感動！有一位企業家說，三十年來她一直在尋找良好的經營模式，
她學習了西方式的經營方法，也學習了日本式的經營方法，但是都
沒能夠達到她所希望的效果，她還是經營得非常辛苦。自從她學習
了「幸福企業」的經營模式之後，這一切才真正改觀，員工都能自
動自發的擔負起責任，她肩膀上的擔子頓時輕了許多。這時她才發
現，確實可以很輕鬆的經營企業。不但員工們的德行提升了，對她
而言，最大的利益是她自己兒女的提升，特別是兒子戒除了種種壞
習慣，女兒懂得孝順父母。
　　這種「幸福企業」模式是不分國籍、不分宗教的。有一家新加
坡企業，業務是安頓數萬名外籍勞工。這位企業家推展《弟子規》
之後，不同國籍、不同宗教的員工都能接受、都能理解、都能獲益
，還將《弟子規》翻譯成他們本國的文字，在他們的國家流通。「
幸福企業」模式也是不分行業的。製造業公司落實「幸福企業」模
式之後，員工對機器、對產品有誠敬心、有愛心，機器維護得很好
，產品製作得很精良。醫院落實「幸福企業」模式之後，醫護人員
都非常體貼病人，對病人照顧周到，而且彬彬有禮，贏得了病患和



家屬的讚歎與愛戴。餐廳落實「幸福企業」模式之後，員工對客人
的禮貌與服務非常周到，而且是出自內心的關懷，讓客人感到溫暖
與感動，對餐廳的服務讚歎不已。
　　「幸福企業」模式也開始受到西方學術界的重視，美國哈佛大
學歷時一年對「幸福企業」進行研究，並正式成為哈佛商學院案例
課程。英國威爾士大學也希望以「幸福企業」模式設立「中國式工
商管理碩士學位」課程。
　　現在大家都在強調企業的社會使命與社會責任，包括這個論壇
也強調企業的生態系統。如何才能落實企業的社會使命與社會責任
？如何才能營造良好的企業生態系統？如果企業還都是以利為利，
以盈利為企業的第一目標，那麼恐怕這些理想都只能做到表面功夫
而已，很難真正實現。如果企業家能夠形成共識，改變思惟與做法
，不再「以利為利」，而是「以義為利」，甚至於能夠落實「幸福
企業」模式，那麼上述這些理想的實現是自然而然、水到渠成之事
，毫無困難。這麼做的話，不但企業界能形成良好的生態系統，而
且會影響整個世界，讓世界變得更加和諧美好，因為大家注重的是
仁義，不是私利。那麼，世界大同的理想自然就能實現，而企業家
正是促成世界大同、世界和平的大功臣！由此看來，在座各位的使
命非常重大！而達成這個使命的方法並不困難，因為那也是企業的
生存之道，是企業安定穩固的不二法門。各位如果能夠如此的去落
實，不但能自利，而且能夠利益社會、利益世界，真正是一舉多得
。這種做法才是真正的利益最大化！
　　從這裡我們可以看到中國古聖先賢高超的智慧。也深深體會到
，要解決當今世界所面臨的種種問題，還是必須向中國老祖宗學習
，必須從五千年古聖先賢的教誨中去找答案，《群書治要》確實能
幫助我們修身、齊家、治國、平天下。



　　以上是我個人的一點淺見，提供給諸位做參考。在此祝福諸位
身心健康、六時吉祥！祝福論壇順利進展、成就圓滿！謝謝大家！
　　
　　


